

Los jesuitas como agente globales: actividades en nodos policéntricos de intercambio de productos asiáticos (ss.XVII-XVIII)

Pedro Miguel Omar Svriz Wucherer

(GECCEM Project- Universidad Pablo de Olavide, España)

Los integrantes de la Compañía de Jesús han sido objeto de numerosas aproximaciones historiográficas. Más allá de su reconocida labor evangelizadora en América, Asia y Europa (HERNÁNDEZ PALOMO y MORENO JERIA, 2005; CLOSSEY, 2008; HSIA, 2010; y otros); los jesuitas han sido analizados como agentes de circulación de conocimientos, saberes y técnicas aplicados a la guerra, el comercio y/o a la elaboración de productos y alimentos (MARZAL y BACIGALUPO, 2007; MARTÍNEZ SERNA, 2009; WILDE, 2011; y otros). En esta presentación nos centraremos en algunos casos de estudio que hemos identificado en los cuales los jesuitas actuaron y/o promovieron la circulación de productos asiáticos de gran valor entre los establecimientos misionales y sus colegios. Las diversas cuentas que nos legaron las Juntas de Temporalidades formadas tras la expulsión de la Compañía de Jesús de las posesiones hispanas (1767-1768) nos permiten identificar y establecer muchos de los canales de circulación utilizados por sus miembros para adquirir o comprar seda, porcelana, objetos de marfil, almizcle, armas de fuego u otros productos que distribuyeron mediante vías legales y/o ilegales a lo largo del continente americano durante los siglos XVII y XVIII.